

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIX

NUM. 848

Palma de Mallorca 10 de Mayo de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Vicente Torres* y la de Administración a *Gabriel Juan*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## A. D. UBALDO DE RIVAS CANO

GOBERNADOR CIVIL DE BALEARES

Señor: Jamás al tomar un Gobernador ni ninguna otra autoridad posesión de su mando en esta provincia EL OBRERO BALEAR ha formado coro con los melifluos orfeonistas que a todas horas les viene bien entonar os himnos de la adulación. Enemigos del incienzo y de los convencionalismos nunca hemos creído natural, ni serio, ni conveniente exaltar con alabanzas prematuras el orgullo y la vanidad de personas que vienen o deben venir para desempeñar a conciencia su cometido de conformidad con las leyes y la justicia. No cuadra tampoco en nosotros el formulismo de ir a visitar y ofrecernos a las autoridades que llegan, ni publicar sus vidas y milagros, ni siquiera saludarlas con esas bienvenidas pomposas que más que signos de caballerosidad y cortesía parecen artificios de humillación pordiosera o halágos de bajo servilismo.

Nosotros, señor Rivas Cano, que representamos en la prensa la opinión de una clase numerosa, pero humilde y explotada, que es de las más laboriosas de España pero también la peor remunerada y la más víctima del caciquismo, que siempre fué burlada y escarnecida por patronos, políticos y autoridades, que si tuvo sed de justicia no la halló por parte alguna, en nombre de esta clase sufrida y tan mal considerada os decimos:

Si realmente en vuestra bandera de mando de esta desdichada Provincia llevais el lema de Moralidad y Justicia, haced que en vuestros actos de Gobernador resplandezcan en toda su integridad esas virtudes. Prohibid de un modo enérgico, total y absoluto el juego de los prohibidos en Palma y en los pueblos de esta isla; haced que nadie embarque de contrabando artículos alimenticios; exigid a los Alcaldes relaciones juradas de todas las subsistencias y mandad a presidio al que no cumpla con fidelidad y exactitud vuestra orden; perseguid como a cualquier bandido a los acaparadores y ocultadores de las subsistencias; publicad en forma vulgar y visible una estadística verdad de las cosechas mallorquinas y de lo que se necesita para el consumo general de la isla y particular de cada pueblo; en relación a esa estadística impedid que se exporte nada de lo que aquí se necesite y..... ¡oh señor Gobernador! no nos dejéis pasar por la vergüenza de que se pongan tasas a los artículos y luego no se cumpla ninguna.

Si conseguís esto, si con vuestra autoridad y entereza sois capaz de extinguir el juego y de poner a raya a los traficantes en subsistencias sereis el héroe de los gobernadores que han venido a gobernar esta insula y entonces no sólo os daremos la bienvenida, sino que bendeciremos vuestra estancia entre nosotros y vuestro nombre quedará grata y eternamente esculpido en el corazón de todos los trabajadores y de todos los buenos mallorquines.

Ya veis, Señor Gobernador, cuan legal y sencilla es nuestra aspiración y cuan facil de poner en práctica por quién, como vos, tiene autoridad y medios sobrados para ello. ¿Tendréis fuerza de voluntad para realizarla? ¿Sabréis dar una batida eficaz y fecunda contra los jugadores, contrabandistas y acaparadores de subsistencias?

Si a esta hermosa empresa os lanzais con toda el apoyo de toda Palma, más no olvideis que toda esa gente que vive del juego y la que monopoliza las subsistencias goza de grandes influencias y de mucho dinero para salirse con la suya. Con relación al juego no os fieis mucho de la política; con relación a subsistencias desconfiad de los agentes de Aduanas y haced como que no conoceis a don Bernardo Amer, don José Socias, don Manuel Guasp ni ningún otro caciquillo de los pueblos.

Ahi teneis, Señor Gobernador, habierto el camino de vuestra gloria y el de la tranquilidad y bienestar de Palma y de toda la Provincia que está confiada a vuestro mando.

La Redacción

## Sesión del Ayuntamiento

A la hora de costumbre se reunió el lunes el Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde señor Martínez y Rosich.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior.

Nuestro compañero Bisbal hizo constar su voto en contra del acuerdo que se tomó en la sesión anterior sobre conceder un premio para el concurso hípico.

Seguidamente se dió lectura de varias cuentas municipales.

Dióse cuenta de las conclusiones aprobadas en el mitin del 1.º de mayo.

El señor Barceló y Mir propuso que dichas conclusiones pasaran, para su estudio, a la Comisión respectiva.

Bisbal manifestó que no estaba conforme

en que cuestión tan importante fuese a Comisión alguna, pues ya sabemos la suerte que corren los asuntos en las Comisiones. Yo, siguió diciendo, creo que para tratar este asunto debe convocarse una reunión de fuerzas vivas para saber que opinión tienen. En dicha reunión se podría tratar además del proyecto del nuevo Mercado de Abastos. Yo suplico al Ayuntamiento que convoque una Asamblea de fuerzas vivas para tratar los dos primeros puntos de las conclusiones y en cuanto a lo de los empleados municipales que los señores concejales lo tengan en cuenta para cuando se formen los nuevos presupuestos.

El señor Barceló y Mir se mostró de acuerdo en cuanto a la reunión de fuerzas vivas pero insistió en que primero la Corporación tuviera opinión formada después de oídas las Comisiones.

Insistió Bisbal diciendo que de ir a las Comisiones tendría que venir un proyecto y no es esto lo que yo opino, lo que yo quiero es saber si entre las fuerzas vivas hay espíritu de municipalización.

Se acordó que el Alcalde tuviera facultad para convocar dicha reunión.

El señor Martínez manifestó que por parte de la Alcaldía no se demoraría el asunto.

Seguidamente se reprodujo una proposición firmada por los señores Suau, Martínez y Trián (don Miguel) en la cual se pide una gratificación de quinientas pesetas para el cabo de la guardia municipal señor Comas como recompensa a sus servicios.

(En este punto de la sesión se recibió la visita del nuevo Gobernador de Baleares, haciéndose, entre el Alcalde y dicha primera autoridad, las promesas y ofrecimientos de costumbre).

Seguidamente se reanudó la discusión y el señor Villalonga y Olivar dijo que aún teniendo en cuenta la labor del señor Comas no podía votar la proposición por representar un perjuicio para los restantes guardias que no serán gratificados.

El señor Suau defendió el donativo diciendo que por sus buenos servicios se entendió se le debía gratificar. Hizo historia del asunto y presentó el argumentazo de que, cuando se votó la gratificación a todos los empleados (refiriéndose a la paga extraordinaria con motivo del encarecimiento de las subsistencias), no distinguió entre los que habían prestado buenos o malos servicios.

Nuestro compañero Bisbal intervino y dijo que esta cuestión le hacía el efecto de una martingala política, pues aquí ahora se

van a tener dos comandantes en vez de uno y con esto yo no puedo estar conforme.

Intervinieron algunos concejales y se acordó que dicha proposición pasase a informe de Hacienda.

Después de tratados algunos asuntos de escaso interés se dió cuenta de un dictámen de Hacienda señalando cantidad para instalar dos barracones de madera en la playa del Arenal.

A propuesta de Bisbal, quedó ocho días sobre la mesa.

Se volvió a tratar sobre el premio de cien pesetas al trabajo que se presentó para municipalizar las subsistencias, trabajo que a juicio de la Comisión no reúne todas las condiciones exigidas en el concurso.

El señor Oliver y Roca y el compañero Bisbal se mostraron contrarios a la concesión por las razones antedichas. Se pasó a votación y se aprobó por 11 votos contra 9 el no conceder dicho premio.

El señor Planas pidió que se retirara un kiosco instalado en Santa Catalina sin permiso del Ayuntamiento.

Bisbal aprovechó la ocasión para manifestar que en adelante ni el Alcalde ni Tenientes de Alcalde invadan atribuciones de la Corporación mermando las de los concejales.

Se ocupó Bisbal nuevamente de la pared de *Son Pareto* y dijo que en vez de cumplirse el acuerdo del Ayuntamiento de suspender las obras, éstas fueron realizándose con más personal que antes. Estoy dispuesto, añadió, a no dejar pasar este asunto, y terminó pidiendo que se abra expediente para depurar responsabilidades.

Los señores Muntaner y Villalonga y Oliver se adhirieron a lo dicho por nuestro amigo proponiendo el último se acordara suspender de empleo y sueldo a los que trabajaron en dichas obras.

Los señores Corbella y Barón de Pinopar propusieron que el acuerdo se aplazara hasta el lunes próximo para oír las partes interesadas en esta cuestión.

Así se acordó.

El señor Llompart dijo que por lo avanzado de la hora no se ocupaba de lo dicho por el Gobernador en su visita con la extensión debida, pero que así mismo convenía que supiera dicha autoridad que Baleares es de España y que además en Palma se jugaba en todas partes.

Bisbal denunció al Alcalde de barrio de San Jordi que se negó a reconocer la firma del Alcalde por dos veces seguidas, a causa de haberle ordenado este último retirara la prohibición para celebrar una función teatral en dicho caserío.

El Alcalde prometió obrar en consecuencia.

Después de lo cual se levantó la sesión. Eran las 3 menos diez de la tarde.

## ¿Socialistas Nacionalistas?

Es doloroso ver lo miope que es la Humanidad. Tan grande, tan luminosa que es la antorcha del Socialismo y no consigue disipar

instantáneamente las densas tinieblas del cerebro del hombre, tinieblas concentradas a través de los tiempos. ¿Es que los hombres han perdido el instinto y la razón para saber lo que les conviene? ¿O es que somos impacientes ante el dualismo de nuestra vida como individuos y como partículas de un Todo: la Humanidad, que nos parece largo el tiempo que emplea en su evolución?—Es posible que haya de todo un poco: para la vida del hombre, las ideas siguen su curso natural teniendo en cuenta la resistencia que ofrecen el error y los prejuicios imperados en la mente, durante siglos.

Pero una vez llegada la luz a la insignificancia de una partícula de esa Humanidad ¿por qué no la tiene que recibir en toda su integridad y brillar magníficamente al impulso de la Verdad entera?

El Socialismo conceptuando a la Humanidad como un Todo homogéneo, es para esta lo que el instinto de conservación para el animal y la razón para el hombre. El instinto en el animal es simple, es único. En el hombre la razón tiene un enemigo: los sentimientos (superlativamente, las pasiones). Si el hombre se deja guiar por el sentimiento, por la pasión, es muy probable que vaya mal. La pasión ofuscándole la razón le hace perder el conocimiento de su conveniencia.

Lo mismo sucede en un plano superior, en el ser Superorgánico: la Humanidad. El problema social está planteado en todo el mundo. A todos los pueblos les interesa cambiar de suerte.—No es posible que un pueblo aislado pueda vivir en Socialismo. Para defender su derecho tendría que tener una organización militarista y ello está en pugna con nuestro ideal. ¿Cómo iban a consentir las naciones burguesas que a su lado estuvieran los ejemplos de su perdición sin tratar de hacerlo desaparecer? Siendo todos los pueblos interesados en el triunfo del Socialismo, cuanto más al unísono se actúe mas pronto y fácilmente se llegara a él. ¿Cómo puede haber mas inteligencia entre los individuos, estando separados por las fronteras y por los idiomas, o poseyendo un idioma común y la facilidad de relaciones que hay dentro de una misma nación? Indudablemente de esta última forma.

Es que, me objetara el Catalán, por ejemplo, orgulloso de su Cataluña, por encima de todo está mi patria. ¡Oh! queridos compañeros. ¡Patria! Patria no es ninguna razón; es una palabra, es un sentimiento, es una pasión. Y una pasión de las más funestas para la Humanidad. Por ella, millones y millones de individuos sufrieron una interrupción brusca en el curso de su vida, muriendo espantosamente, estúpidamente por un amor no correspondido, porque aún saliendo victoriosos de la contienda ¿ha mejorado por ello la intelectualidad, la moralidad del vencedor? ¿han aumentado en proporción a las pérdidas las riquezas monetarias, las tierras o los monumentos públicos, dejando a un lado la filia del honor nacional?

Ciertamente que no; nunca, a excepción del pueblo parásito Roma, y aún de una forma muy poco equitativa entre sus patricios, plebeyos y esclavos.

Pero esto no es una noble aspiración, ni aspirarlo puede ningún pueblo a no ser la rapaz y potente Alemania, execrable por antonomasia.

Además, si analizamos, vemos que el amor a la lengua que se ha aprendido en la cuna, y al terruño en el que se ha vivido los primeros años, es un sentimiento retrogrado por cuanto es la repetición in mente y subconsciente de una cosa pasada y el pasado por lógica y por

la ley natural de la evolución no puede ser superior al presente y al futuro.

El pasado en este orden de ideas es lo limitado, lo conocido, la conformación con lo sucedido y hecho. El futuro es el deseo de conocer, de realizar más, la perfectibilidad del individuo, es la necesidad de los primeros movimientos de los seres organizados rudimentarios, es la necesidad de corretear en los niños, es la ley de la Mecánica Universal.

Así que por razón de mejoramiento de clase, nos conviene echar fuera de nosotros el amor funesto que se tiene a la patria, a la región. De lo contrario estamos en contraposición con nuestros intereses de Socialistas.

Una última objeción cabría de parte de los socialistas nacionalistas y es ¿cómo podemos consentir en llevar la remora de otras regiones más atrasadas que nuestra bella, rica y floreciente Cataluña? ¡Ah! entonces, queridos amigos si tal decís, no conocéis bien el programa del partido Socialista (de otra manera dicho: la organización de la idea, de los pensamientos que nos ha de volver al sendero de lo Natural). Los Socialistas quieren, para evitar precisamente la remora no sólo de las demás regiones, sino del atraso del campo con relación a la ciudad que cada municipio sea completamente autónomo, y para intereses generales, las federaciones de municipios.

Siendo una la Humanidad sin distinción de razas ni de colores, no habría mas que un único frente de lucha, la frontera natural de los intereses opuestos de los que quieren vivir sin trabajar y de los que trabajan sin vivir la vida de felicidad a que tienen derecho.

Pero, ¿es que se conseguirá alguna vez extirpar del corazón humano el amor a la patria que no le produce más que muchas desventuras, por el amor a la Humanidad toda, amor sublime, altruista, más noble e incluso más práctico y moderno? Es de creer que sí, pero es necesario que la luz se abra paso e ilumine nuestra razón para mostrarle el camino de la felicidad verdadera.

No es caso de discusión; es caso de sentimientos. Revisemos alguna vez nuestros amores y elijámoslos a conciencia.

Manuel Devis

Barcelona, 5 Mayo 1918.

## UN SUEÑO

Somé que vió el rey con espanto que se acercaba a su reino el enemigo. Velados sólo por el polvo que levantaban los corceles hiriendo con sus cascos la tierra, veía el rey claramente los escuadrones llegar a las puertas de su capital. Venían a arrebatarla.

Y lo peor es que, tenía sus tropas lejos acallando a tiros el descontento de apartadas provincias.

Mandad—dijo al rey a sus ministros—que se levante, el pueblo en masa, para rechazar a los que vienen a arrebatar mi reino.

El pueblo, señor, respondieron—ha visto acercarse al enemigo, pero no se ha inquietado.

Que se reúna en la plaza,—ordenó el rey.

El pueblo se reunió, y el rey, lleno de angustias le arengó para que defendiese la patria. Pero el pueblo le contestó:

No tengo patria; ni un palmo de tierra es mío, ni uno sólo de los frutos que producen los árboles: Defiendan la patria los que la gozan.

Cruzó por la frente del rey exasperada la idea de un tremendo castigo; pero, al sentir el

peligro cada vez más cerca, contuvo su indignación y dijo al pueblo: Defiende tu hogar.

No tengo hogar—respondió el pueblo—se lo alquilé a un usurero, que me arrojará de él, en cuanto no le satisfaga la renta.

Defiende a tus esposas y a tus hermanas—gritó el rey.

Son demasiado ignorantes para ser fuertes; son demasiado pobres para no ser frágiles. ¿Acaso no serían más tuyas que mías si quisieras comprarlas con tu oro?

Defiende a tus hijos—dijo el rey fuera de sí. ¿Acaso son míos? ¿No me los arrebatas en cuanto los tengo creados y los he hecho fuertes?

Los enemigos vienen—replicó el rey lleno de sobresalto.—Defiende los restos de tus antepasados: sus tumbas serán profanadas; defiende tu religión, que es la de tus mayores: la escarnecerán nuestros enemigos; defiende su libertad: te harán su esclavo.

En tu nombre o el de los tuyos—repuso el pueblo—se profanó a mis antepasados vivos; ¿que me importa que se profane su tumba si nadie los despertará del único sueño tranquilo que han disfrutado? ¿Mi religión! ¿Acaso la siento en otra cosa que en lo que aumenta mi carga?

Tiene para ti todos sus consuelos, para mí toda su pesadumbre. ¿Me recibió, cuando nací, como a ti te recibió, entonando el coro de querubines y estremeciendo de júbilo las campanas de sus catedrales? ¿Me acompañará, cuando me muera como a ti, con sus cánticos y sus plegarias hasta el borde del sepulcro? ¿Rezará sin cesar por mí, como por ti, al Altísimo para que olvide mis pecados y me abra las puertas de su cielo? ¿Mi libertad! Pero, ¿la tengo? ¿que vejación podían imponerme tus enemigos que no me impongas tú? Mis brazos y los míos para ti se mueven. De mi flaqueza vives. ¿Podrán hacer ellos más?

El estruendo de la invasión apagó la voz del pueblo y ahogó las imprecaciones del rey.

\* \*

Que desolación! La ciudad ha sido tomada sin combate, el rey hecho prisionero.

Aquella tierra ha cambiado de nombre, y la luz de un nuevo día ha alumbrado otra bandera en lo alto de las torres del palacio real.

Pero el pueblo parece no haberse enterado del cambio, como antes, en nombre del rey, de la religión y de la libertad, sigue arrastrando su penosa vida y cantando: ¿A donde irá el buye que no are, a donde el pobre que no padezca?

Agustín Esteva

## Marcelo Pajares

Comisiones - Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencias

## La Fiesta del Trabajo

En Palma

Fué una buena jornada este año la del 1.º de Mayo. Todos los números del programa que oportunamente anunciamos, fueron lleva-

dos a cabo con éxito completo. La falta de espacio nos impide reseñar como se merece y sería nuestro gusto dicha fiesta.

La víspera tuvo lugar en el popular teatro Balear, la función organizada por la «Federación de Sociedades Obreras» poniéndose en escena el drama de Benavente «La Malquerida» que obtuvo una interpretación esmeradísima. La señora Beneyto en su papel de Raimunda se reveló como actriz consumada, prueba de ello fué las ovaciones que se le tributaron especialmente la del final del segundo acto, ovación que consideramos justa y muy merecida.

El señor Ferrán hizo un *Esteban* acabado demostrando que a más de ser un actor muy estimable, le une la ventaja de ser un director excelente. Solo con esta cualidad se puede conseguir un conjunto tan acabado como el que obtuvo la magistral obra de Benavente.

Se distinguió en su papel de *Acacia* la señorita Sanz. El señor Quetglas acertadísimo en la parte de *Norberto*. Los señores Amado, Balaguer y Caimari, acertados también, oyendo aplausos.

Al final de la representación aparecieron en escena los estandartes de las Sociedades siendo recibidos con una calurosa ovación.

El señor Quetglas leyó una inspirada composición, original del obrero Onofre Gelabert que fué muy aplaudida, como igualmente una de Benot, que leyó el señor Amado. Sentimos no tener espacio para publicar dichas poesías.

Se cantaron algunas composiciones alusivas a la Fiesta del Trabajo por un grupo de socios del Centro Obrero en medio del mayor entusiasmo.

La velada brillantísima, y el público que era numeroso, satisfecho.

El día 1.º de Mayo a las 6 de la mañana una Banda de música precedida del estandarte de la Federación tocó la diana anunciadora de la Fiesta.

A las 8, los niños de la escuela del Centro Obrero, fueron obsequiados con un almuerzo consistente en chocolate y ensaimadas. Mas tarde asistieron al mitin y manifestación.

A las 10 y media tuvo lugar en el teatro Balear el mitin viéndose muy concurrido. Al aparecer en el escenario las banderas de las Sociedades el público prorrumpió en una clamorosa ovación.

Presidió el compañero Porcel, y hablaron Felio Llompert, Miguel Femenía, Vicente Torres, Juan Marroig, Francisco Villalonga y Lorenzo Bisbal, quienes en sus parlamentos estuvieron enérgicos y razonables anatematizando a los gobernantes que no resuelven el problema de las subsistencias y crisis de trabajo. Tuviron frases de simpatía para los que sufren en cárceles y presidios, víctimas de su amor a la clase obrera, y alentaron a los trabajadores a seguir el camino de la asociación.

Fueron todos muy aplaudidos.

Aprobadas que fueron las conclusiones que publicamos en nuestro número anterior se acordó remitir el siguiente telegrama:

«JULIÁN BESTEIRO, Penal Cartagena.—Terminado mitin primero Mayo enviámostos fraternal abrazo haciendo votos vayan pronto Congreso defender reivindicaciones proletarias.—Presidente, PORCEL.»

Seguidamente se organizó la manifestación que fué nutridísima y con la cual fueron llevadas las conclusiones acordadas al Gobierno Civil y Ayuntamiento.

Por la tarde se celebró la jira en el Castillo de Bellver, siendo muchas las familias que se trasladaron al histórico Castillo. El bosque

ofrecía un aspecto hermosísimo contribuyendo al éxito el tiempo espléndido que reinó.

Visitamos en el Castillo la celda donde estuvo preso el literato y hombre de estado y ministro de Gracia y Justicia que fué, Jovellanos.

También contemplamos la lápida en el sitio donde se fusiló al general español Luis Lacy, acusado de conspiración y víctima de su amor a la libertad.

Desde la Torre de Bellver admiramos la belleza de aquellos panoramas y al contemplar a lo lejos la ciudad, al ver el cúmulo de trabajo realizado por la clase obrera y pensar lo mal retribuida que es, nuestra condición de explotados se sintió indignada y acariciadas nuestras frentes por la brisa del mar que se tendía a nuestros pies nos sentimos más dispuestos, más fuertes, a continuar la lucha por nuestros ideales.

Cuando moría la tarde emprendimos el regreso a Palma satisfechos de haber pasado unas horas de expansión y sano recogimiento.

No hemos de terminar esta breve reseña, sin dar las más expresivas gracias a don José Tous, por la cesión del teatro Balear para la función y mitin.

También a don Enrique Sureda, administrador del Castillo; por haber cedido el permiso para que el público pudiera visitarlo.

Y las hacemos extensivas desde estas columnas al insigne dramaturgo don Jacinto Benavente por haber condonado los derechos de autor de «La Malquerida» en la función a beneficio de las Sociedades Obreras.

### En Lluchmayor

Los obreros organizados de esta localidad han celebrado este año La Fiesta del Trabajo, con más esplendor y entusiasmo si cabe que en años anteriores. En talleres y fábricas el paro era general. Ya desde las primeras horas de la mañana, la ciudad ofrecía un aspecto más que festivo dominiguero. Bien puede decirse, que las Pascuas de Navidad y las de Resurrección, no van en zaga ni de mucho a las Pascuas de los obreros. Felicitémonos.

Una de las notas más simpáticas y a la par conmovedoras y sorprendentes, la constituía una profusión de tios con elegantísimas y aromáticas flores, colocados cuidadosamente, con arte, sobre las mesas del café del Centro Obrero. Por ello merece mil plácemes la comisión organizadora.

Todos los números del programa estuvieron revestidos de una brillantez impensable, y muy especialmente la manifestación de la tarde que resultó imponentísima. Centenares de obreros y un buen número de simpáticas comiñeras simpatizantes con nuestros ideales de reedición humana, recorrieron todo el itinerario con la mayor cordura y discreción, no registrándose en todo el trayecto, ni el más mínimo incidente.

Todas las boca-calles comprendidas en el trayecto recorrido estaban parapetadas por lindas y esbeltas muchachas que lucían hermosos trajes, y que al saludarnos con fiño y bien simulado ademán, lo hacían sonrientes, alegres, bulliciosas, constituyendo sin darse cuenta la nota más emocionante que han registrado los festejos.

Yo la guardaré en lo más hondo de mi corazón, como eterna gratitud a esas niñas que con su presencia agrandaron nuestro estado de ánimo, y por ende la importancia de la fiesta de los trabajadores.

El mitin concurridísimo. Los oradores acertadísimos y ovacionados.

La velada teatral inmejorable. En «El Sol de la Humanidad» todos sus intérpretes afortunados y muy trabajadores.

En conjunto, la fiesta del Trabajo de este año constituye un triunfo mas a los muchos que ya tienen apuntados a su haber las organizaciones obreras de esta localidad.—José Monserrat.

### En Artá

El día 27 del finido mes por la noche se celebró en este pueblo un mitin al que previamente invitado asistió el compañero Bisbal.

El acto tuvo lugar en el local que ocupa la Federación Obrera de dicho pueblo, acudiendo a él numerosa concurrencia que por no caber en el local tuvo que quedarse en las calles contiguas al mismo.

Hablaron los compañeros Nebot, Pedro (a) Papa y Bisbal, extendiéndose todos en largas consideraciones sobre la necesidad y ventajas que reporta la asociación obrera en sus distintos aspectos. Todos los que hallaron fueron escuchados con gran interés por el público que premió sus discursos con aplausos repetidos.

### En Capdepera

Al día siguiente o sea el 28 del pasado mes se celebró otro mitin en el teatro de este pueblo, no bastando el local para contener el numeroso público que a él asistió.

Dirigieron la palabra los compañeros Ferrer y Terrasa de Capdepera y Bisbal de Palma arengando a la clase trabajadora para que acuda a la asociación como medio de mejorar su critico estado económico y moral y alentándoles para la lucha en todos los campos, desde donde puedan socavar el poder y dominio de la clase explotadora.

En el acto reinó mucho entusiasmo y fraternidad.

### En Pollensa

También en éste pueblo ha despertando la clase trabajadora.

Debidamente invitados por la Sociedad «Círculo de Obreros Albañiles de Pollensa» pasaron allí el sábado último por la tarde los compañeros Miguel Femenias y Lorenzo Bisbal. Ya en La Puebla encontraron al presidente y una comisión de dicha Sociedad que les esperaban con un carretón, en el cual se trasladaron al pueblo.

Una vez allí les brindaron a subir al sitio denominado el Calvario desde donde pudieron contemplan verdaderas bellezas panorámicas.

Por la noche a las 10 se celebró un mitin en un local bastante espacioso y que fué insuficiente para cobijar la mucha concurrencia que a él acudió.

Dirigieron la palabra además del presidente de los albañiles que presidió el acto algunos compañeros más de dicho gremio y otros de la Sociedad de Podadores. Todos hablaron con verdadero entusiasmo en el que se veía la fé que allí se tiene en la asociación y de la cual es de esperar se obtendrán muchas ventajas dada la unión que entre dichos compañeros existe y el régimen modelo con que administran y dirigen sus Sociedades.

En último termino hablaron los compañeros Femenias y Bisbal, extendiéndose, principalmente el último, sobre el cuadro triste en que está metida la clase trabajadora, las injusticias sociales que sobre ella pesan, la necesidad de unirse para mejorar su suerte y la imprescindible obligación de instruirse y moralizarse para elevar su nivel de educación y cultura y poder

hacer de ello arma en defensa de su dignidad y de sus intereses. También explicaron la conveniencia de actuar en el campo político de clase y en el cooperativo para combatir con eficacia y desde todos los terrenos al enemigo común que es la burgueria.

Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos.

Al día siguiente en el local de la Sociedad de Albañiles se celebró con un almuerzo el sexto aniversario de la fundación de la misma en el que hablaron los mismos compañeros y otros, ensalzando el acto y brindando por la prosperidad de la asociación y confraternidad de toda la clase obrera del mundo.

A propuesta del presidente y en medio de atronadores aplausos fué nombrado presidente honorario de dicha Sociedad de Albañiles el compañero Bisbal, quien aceptó el cargo para no significar un desaire a los reunidos, si bien dijo no estaba ésto en la costumbre ni en los principios de las organizaciones verdaderamente obreras.

A los dos actos mencionados asistió el Alcalde, como particular, mostrándose muy atento y deferente con los obreros y principalmente con los compañeros palmesanos.

### En Manacor

Con gran solemnidad y entusiasmo se celebró este año el 1.º de Mayo en Manacor.

A las 6 de la mañana de dicho día salió una Banda de música tocando diana por las calles a la que acompañaban con sus respectivos estandartes y cantando la Internacional, las Sociedades de carpinteros, albañiles, zapateros, inertadores y Agrupación y Juventud Socialistas. A esta manifestación asistieron mas de 2.000 personas.

Acto seguido los manifestantes acudieron al Hospicio en donde, sufragado el gasto por dichas entidades, se obsequió a los asalados con un espléndido desayuno.

Por la tarde a las 3 en el Teatro Variedades se celebró un mitin que fué concurridísimo y en el que hicieron uso de la palabra Andrés Frau como presidente de la Agrupación Socialista, Juan Blanquer y Juan Riera por los carpinteros, Juan Ramis, como maestro de la escuela obrera, Antonio Amer como concejal republicano y Mateo Soler, concejal socialista.

Todos los discursos giraron alrededor de la fiesta obrera y de los principios y doctrinas de mejoramiento y emancipación de los trabajadores, habiendo sido muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que llenaba el local.

### El Comité de huelga

## ¿Vendrá a Mallorca?

A estas horas, jueves, seguramente ya están fuera del presidio los camaradas del Comité de la huelga de Agosto y demás presos a consecuencia de aquel glorioso movimiento. La alegría que habrá producido el acontecimiento en todo el proletariado espa-

ñol será inmensa, colosal. El OBRERO BALEAR también participa como no de la satisfacción de ver en libertad a tan valientes y estimados correligionarios.

Reciban todos nuestro más cariñoso saludo y nuestro más fraternal abrazo.

Seguramente al salir del presidio el Comité de huelga, después de su natural estancia en Madrid para gozar del cariño de sus hogares, recorrerán las provincias de España en excursión de propaganda. Sabemos que uno de los primeros puntos que visitará será Barcelona. ¿Vendrán también a Mallorca a celebrar algún acto de propaganda? Todo depende de que lo queramos los trabajadores organizados poniéndose de acuerdo las Sociedades obreras, Agrupaciones y Juventudes socialistas para hacer los preparativos propios del caso.

Reunánse dichas Sociedades y Agrupaciones, tanto de Palma como de los pueblos, y traten del asunto inmediatamente, sin pérdida de tiempo, y diga, cada una de dichas entidades la cantidad que podría facilitar para atender a los gastos de la excursión.

Si la idea de hacer venir a dichos compañeros satisface, y creemos será acogida con verdadero entusiasmo por las Sociedades y trabajadores en general, comuniquenlo enseguida a esta redacción que nosotros estamos dispuestos a hacer cuanto sea preciso para convertir en realidad la esperanza por todos sentida de poder ver, abrazar y oír en nuestra tierra a los expresidarios de Cartagena compañeros Besteiro, Anguiano, Largo Caballero y Saborit.

¿Agrada la idea? Pues diga cada entidad de las aludidas que cantidad tiene disponible para ponerla en práctica. Querer es poder.

## ACCIÓN SINDICAL

La Emancipación, Sociedad de Artes y oficios varios

Esta sociedad convoca a junta general ordinaria a todos sus asociados para el domingo día 12 a las 10 de la mañana, para tratar asuntos de interés y nombramiento de secretario y contador.

## Los republicanos

En Asamblea celebrada por el Partido republicano fue elegido el siguiente Comité.

D. Francisco Villalonga Fábregues, don Francisco Blanes Viale, D. Juan Alemany Alcina, D. José Ferrer Tous, D. Mateo Martí Miguel.

Además, como el Comité debe constar de 7 se acordó que las dos vacantes las designe el Centro republicano del Distrito 5.º

Imp. de Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## EL PEREGRINO CURIOSO

(VIDA POLÍTICA ESPAÑOLA)

por ALBERTO GHIRALDO.

Precio: 3'50 ptas.

## DESDE LAS BARRICADAS

(UNA SEMANA DE REVOLUCIÓN EN ESPAÑA)

Sensacional folleto de 100 páginas. Precio: 0'35 ptas.

Pedidos en todas las librerías y Casa Editorial Monclús.—Tortosa